
为调结构腾空间
本报记者 叶晓楠 尹晓宇
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日，温家宝总理作政府工作报告
时指出，预期
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。而这，已是中
国经济增长预期目标连续两年低
于

.+

。
对此，不少代表委

员和经济界内人士在接
受采访时指出，经济
增速的放缓在预期
之中，这表明今
后的增长将
从强调速

度向更加重视发展质量和效益上转移，为长
期协调发展预留下空间。

!"

到
#"

的增长将是常态

谈及今年的经济形势，经济学家厉以宁委
员指出，
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年，中国经济稳中有进，
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的经济增速已经进入了常态，今后不可能像
过去双位数增长。

财政部财科所所长贾康委员认为，增长
目标定在
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在预期之中，体现了更加注重
经济增长质量的决策导向。

国务院发展研究中心研究员张小济委员
表示，从多年发展的经验看，
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的增速保
持了增长的稳定性，但它更多传递出一个信
号，即将经济增长速度放在与潜在增长率相
匹配的水平。

财经评论员余丰慧认为，在经济
下行压力依然较大情况下，将经济增速
仍然确定为
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左右，主要原因包
括：首先，中国基本生产要素积
累较为充分，有保持经济较高
增速的基础；其次，潜在
的就业大军要求经济必
须保持一个适度快速
发展。

慢下来为调结构腾空间

业内人士认为，通过调低经济增速，中
国把重心放到了加快转变经济发展方式和调
整经济结构上。事实上，真正的难点在于能
不能把整个经济发展方式转向一个更加科学
合理的方向。因为如果
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增长目标设定偏
高，就会促使各地通过新一轮“投资热”来
拉动经济，不利于经济结构调整。

社科院学部委员余永定委员指出，今年
经济增速定在
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是考虑到让经济增长怎样
更有质量，为结构调整腾出一定的空间，因
为目前拉动中国经济增长的方式并没有真正
改变，仍是投资驱动型。

贾康认为，中国经济更深刻的变革
是要通过调控，来化解一些矛盾和制
约经济增长的因素，推出一些
配套改革，比如在资源环
境、收入分配等领
域内的改革。

实现目标还需付出艰苦努力

不过，委员和业内人士指出，仍需对
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年经济增长的风险保持警惕。
中石化董事长傅成玉委员认为，今年通胀

面临较大的压力，尤其是食品价格上涨，而由于
需求不断上涨，使得稳定食品价格空间不大。

谈及目前中国经济存在的风险，厉以宁
表示，当前最大的风险仍然是金融。他指出，
中国经济增长总是依赖于投资的拉动，现在
又加上一个城镇化。城镇化的资金从哪里来？
地方的筹集，包括用它的债务平台。假定投
资又出现了过剩、产能也出现了过剩，假定
增长没有效率，金融大量发放以后，债款怎
么还？这是我们要预防的一个风险。

在今年的货币政策方面，余永定判断会收
紧，因为中国的物价压力还在往上走，这个
时候就应该向偏紧的方向收，收缩流动性。
余永定认为，扩大内需不只是扩大消
费，建议把资金更多地投向民生领
域，而不只是投向短期的消费市
场。比如是不是可以多建些养
老院，这些需求的释放能带
动相关链条产业的发展，
而且从长远来看，是
一个国家经济发展
的持久动力。

余 丰 慧
认为，同样

是
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的增速目标，今年要比去年难度大许
多，必须要付出艰苦努力，必须处理好经
济发展的速度和转方式、调结构的关
系，寻找二者的最佳结合点。

北京工商大学经济学院副
教授徐振宇建议，今后，我们
更应该用城镇化替代以制
造业和重化工业为主导
的工业化，这样，增
长速度虽然慢一
些，但与普通
民众的福祉
更 有 关
系。

（更多精彩见新浪和海外网）

海外列席代表是两会中的一个

特殊群体。他们常年生活工作在海

外，但是与祖（籍）国的血脉联系

却从未中断。有机会与全国两会亲

密接触，被他们视为一种荣誉。

“一次会议，一生荣耀。”这是他们

最爱说的话。

只是，“荣耀”不能是他们与

会的全部。他们身上还有更多的责

任。他们是海外华侨华人与祖

（籍） 国沟通的渠道，也是中国最

好的“民间大使”。更重要的是，

他们身上还承载着祖（籍）国对他

们建言献策的殷切期望。对此，他

们的认识越来越深刻。

“列席全国政协会议，让海外

华侨华人亲身感受政治协商的魅

力，这就好比在心里种下一颗种

子。”来自美国的海外列席代表李

纲说，“种子会发芽长大。将来，

面对外部对我们民主的质疑时，我

们可以更加理直气壮地进行反驳。

这对于中国在海外的‘去妖魔化’

进程将提供很大助力。”

海外列席代表小组的讨论总是

发言踊跃、气氛热烈。代表们常常

会结合自己所在国家的情况提出自

己的想法。比如，有人提出，中国

很多医院都大得令人发懵，是不是

可以考虑用建一个大医院的费用改

建成几个小医院，不追求大而全，

而实现小而美，这样才能更方便民

众。更多的人提出的都是与侨相关

的建议：希望国内涉侨部门与海外

侨团建立更多联系，甚至建立相对

固定的对口交流合作关系；加强对

海外华文教育的支持力度等。
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年至今，全国政协已

连续
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年邀请了
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多位海外华

侨华人代表列席会议。会议结束

后，代表们再次“散落在天涯”。

只是，我们真诚地期望，这一来一

往间，无论是个人还是国家，都能

感受到一丝变化。
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每日一问

希望社会分配公平合理
全国政协委员杨忠岐：我比较关注如何解决社会分配不公、贪污腐

化、食品安全等问题的讨论。希望社会分配公平合理，老百姓能生活在一
个好的社会生态环境里，这样大家心气也高、也高兴。

新浪微博网友：希望听到真话，看到真事，见到真人。官话套话都别
说，多听代表委员为老百姓说话，真正履行自己的神圣职责！

用直白易懂的语言说话
新浪微博网友：希望听到切实关乎我们老百姓利益的声音，大话空话

不能解决实际问题还白白浪费时间。代表委员们应提出些实实在在能为普
通人带来便利的建议而不是咬文嚼字。另外，有些代表委员语言风格太程
式化了，其实用直白易懂的语言一样可以说清楚呀。

两会上您最想听到什么？

“一次会议，一生荣耀”
本报记者 张 红

!寄语两会
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中国经济增长预期目标连续两年低于
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，表明今后的增长将从

强调速度向更加重视发展质量和效益上转移，为长期协调发展预留

下空间。同样是
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的增速目标，今年要比去年难度大许多。

想象着
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月初青藏高原上的冰雪料峭，我拨通
了燃西嘠玛的电话。他操着并不熟练的汉语告诉
我：“今年通天河的水很旺。通天河你知道吗？长江
就是从这里发源的。水势好对草场好，对动物也好
得很呢。”电话那头的嘠玛有些得意，“这几年我们
一直在这里搞监测和维护，工作可没白做啊。”

嘠玛是青海省玉树藏族自治州曲麻莱乡措池
村的村支书，他常年带领村民在高原上开展环保工
作。监测河流，守护野牦牛栖息地，清理旅游垃圾，
这些已成为当地牧民日常生活的一部分。他颇为自

豪地说：“我们措池村
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平方公里的土地上基本
没有乱丢的垃圾，没有盗猎者，也没有开矿的！”

曾经，气候变化造成了干旱，采矿、挖药和
盗猎野生动物危及生态平衡，旅游垃圾更是污染
了三江源的生态环境。而今虽然相隔遥远，我却
感受到嘠玛由衷的开心：“这几年大家的环保意
识强多了，县上越来越关注我们村的建设，还对
我们牧民进行培训哩！三江源保护区管理局和我
们签了保护地协议，定期来对我们的环境保护成
果做评估，去年还给我们村奖励了

"

万元钱！”

“现在牧民已经开始进行垃圾分类处理了，他
们会自发地把高原上无法处理的塑料垃圾捎到格
尔木去处理！”措池村一位来自广东的志愿者张碧
容告诉我，“三江源的生态环境对整个国家来说很
重要，正是这里独特的生态地位和牧民们的行动吸
引着我们，让来自祖国各地的志愿者都聚在这里，
保护这里。”

水源监测站建起来了，野牦牛和藏羚羊多了
起来，草场慢慢在恢复。如今的曲麻莱乡是远近
有名的“生态乡镇”，每年都会举办为时
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天的生态

文化节。嘠玛高兴地说：“节日结束以后现场一
点垃圾都没有。”青海三江源环境保护协会秘书长
哈希·扎西多杰也为此惊讶：“我有一次路过措池
村，看到一辆吉普车停在路边，以为是外面路过
的人在休息，走近一看，是村民在路边捡垃圾！”

高原上的嘠玛和村民们或许并不清楚，从中
央到地方，江河源生态保护的呼声和行动从未停
止过。今年两会，人们再次把目光投向三江源。
正是包括他们在内的这种守望和维护，为中国水
系的健康提供了有力保证。

雪域高原上的江源守望者
张 瑶

“我们

国人的生活

中，存在大

量 求 人 的

事，生老病死都要求

人。”
.

日，政协第三

次全体会议上，民建

陕西省副主委、长安

银行股份有限公司监事长周新

生委员以《尽量让国人不求人

少求人》为题发言，引发强烈共

鸣———“这个委员代表的是人

民的心声”。

观察今年两会，海外舆论

称：中国作风在变，这种变不是

花架子，是动真格。周新生委员

说真话、说有关痛痒的话，是这

个判断的新例证。一是换届，二

是机构改革，三是改作风，今年

两会三大看点中，摆在面上，并

始终贯穿整个两会的，是改作

风。

一是接待之变。少了迎送，

少了宴请，少了条幅鲜花，少了

警车为接送委员、代表的车队

开道……新加坡《联合早报》
)

日的报道无不风趣：“（现在）数

千名人大代表、政协委员的车

队每天有机会融入平民车龙，

一起在路上感受北京市的缓慢风景。”

二是感受之变。段祺华委员一句“最大感受是

没饭局”，引起共鸣。段委员的感受，也是
!111

余

代表委员的感受。“以前来开会，天天晚上有饭

局，还要喝酒”，甚至还有“联谊会”———这些，

已成过去式。

民众感受也在变。人大新闻发言人傅莹谈家

里有两个口罩，自己一个，女儿一个；商务部陈

德铭部长谈给
%

岁小孙女网购黑板，却被投递公

司延误……让人感觉，“他们就像身边人”。

三是真话变多。周新生委员关于“求人”的一

番话，点中了几乎所有国人的痛苦穴道。触碰真问

题、有价值的问题，而非只做“同意牌复读机”，

方为真代表真委员。除了热点人物崔永元委员，今

年敢说真话，敢当领导面说真话的代表委员在增

多。

四是放下架子。今年两会，七常委下团组，参

加审议和讨论时，温和亲和，鼓励讲真话，甚至自

我调侃。“那时候（小时候）没有
(3"*!

，但是有

(3"!1

。”
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日，习近平参加上海代表团讨论，谈

到雾霾，一番话逗得全场大笑。
4

日，李克强在湖

南代表团作发言，被一名代表插话打断，不但不生

气，还“让他把锦囊妙计讲完”，

带头鼓掌。“人的毛病如果积累

时间长了，改起来挺难的。比如

吧，我这人驼背，身边人老是提

醒我挺起（腰）来，这样对身体

好。”
!

日，王岐山在北京代表

团参与审议，一番“自我调侃”

让人倍感亲近……

村看村，户看户，村民看干

部。“大领导”都放下了架子，

谁还有理由端着架子，绷着脸？

作风之变，有其源头：中共

新一届领导集体提倡厉行节约，

改进工作作风。从根本上说，改

作风就是放下架子，放低姿

态———宴请是架子，警车开道是

架子，回避问题也是架子……就

像俯下身才能蹦得更远，放下架

子才能更得民心。

放
下
架
子
改
作
风

陈
振
凯

中国近
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增速预期目标和完成

情况 谢 芳制图
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年
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增长目标为
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记者手记
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列席全国政

协十二届一次会议

的海外侨胞代表来

自全球
"2

个国家

共计
%5

位。

张 勤摄

全国政协委员、中日友好医院院长许树强建议，

我国应该借助互联网技术，尽快将各级医疗机构的居

民信息串联起来，以此提高医疗资源的使用效率。

他表示，医疗服务体系中资源配置的结构、资源

使用效率依然有许多问题需要探索，尤其是在具体操

作层面需要尽快拿出解决办法。 樱 子摄

提高医疗资源使用效率

%

月
.

日晚，

出席十二届全国人

大一次会议的山西

代表团驻地，董

林、王赋、柳树林

代表 （从左至右）

在电子阅览室查阅

资料，为建言煤电

协调发展做准备。

两会期间，代表团

驻地的电子阅览室

既为代表们履职提

供了帮助，也节省

了很多材料费，将

转变会风落到了实

处。

本报记者
史家民摄

漫画：协调发展 李 华作

两会上的电子阅览室
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畅议国是


